

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## Ahora y siempre.

Quizás piense alguien que sería conveniente dejar por ahora de ocuparnos de la Asamblea de la Buena Prensa, de Zaragoza, y dejarlo para cuando terminaran las discusiones, limitándonos entonces a publicar los acuerdos y dar como artículo de fe a nuestros lectores la copia de las conclusiones.

Muy lejos de eso pensamos nosotros; y no sólo juzgamos necesario ocuparnos sin dilación de tan importante asunto, sino que tomamos por ineludible é imperioso deber de conciencia, poner todo nuestro conato en tratar de él ahora y siempre.

Y la razón es clara; no hay católico sincero, que diré católico, sino ni persona de buen orden, entre las que viven aficionadas ó entregadas a las letras, que no se haya apercibido hace mucho tiempo del gravísimo mal, del incalculable perjuicio, del verdadero destrozo que en el campo de las rectas ideas, productoras únicas del orden, hace la prensa sectaria; y que convencido de esto no haya pensado en la urgente necesidad de que desaparezca extinguida, como venenosa semilla, engendradora de infinitas y trascendentales perturbaciones en la sociedad y en las familias.

Este pensamiento es tan universal, que hasta las personas menos delicadas en asuntos religiosos y morales lo tienen y unifican de continuo; y hasta aquellos individuos para quienes el periódico constituye su hábito en su vida y no pueden prescindir de leerle, claman de continuo contra las evidentes falsedades, contradicciones y malicias que llenan a diario casi todos los periódicos de gran circulación de España.

Este clamor lo hemos oído todos, es de ayer, es de hoy, de ahora, de siempre, de cada instante; y suena cada día más intenso y vehemente, por lo mismo que es quejido de un dolor cada vez más agudo, más punzante, más irresistible y atormentador.

Y como es cosa ciertísima que para acallar los ayes y calmar los dolores siempre estuvo más propicio el que lleva en sí un corazón compasivo, que el inelmente y despiadado, ved aquí por qué este clamor universal contra la mala prensa fué escuchado compasivamente por la acción católica, y haciéndose cargo de él, con entrañas de verdadera madre, puesta la mano sobre su corazón, en el mayor de sus entusiasmos y el más noble de sus generosísimos y saludables propósitos, prometió la enmienda del mal y la extinción, si posible era, de la innoberable menada de miserables, que erigiéndose en doctores, enseñaban con falsedades, argüían con sofismas, convencían con mentiras, burlaban con ilusiones, prometían con doblez y pagaban con engaños.

Y surgió como antídoto, como contraveneno, como influjo vivificador, casi como espíritu de vida, la buena prensa, único remedio, entendámoslo bien, único remedio de los males infinitos que nos ha traído la prensa mala.

Y ahora que estamos en el período culminante de esa regeneración, de esa nueva vida, ¿hemos de callar, siquiera sea un momento, hasta ver la solución de cuestiones puramente incidentales?

De ninguna manera. Conformes como estamos y estaremos en la cuestión principal y en la necesidad de un remedio enérgico y urgente, hablamos y hablaremos contra la mala prensa, y en favor de la buena ahora y siempre.

Lo demás ya se hará.

## LAS VISITAS

Todos somos buenos,  
se dice, en visita,  
todos digo, menos  
quien en ella al prójimo el pellejo quita.

No debe extrañarnos,  
porque ello es muy viejo;  
ir á visitarlos  
es ir á hacer tiras de ajeno pellejo.

Porque es muy sabido  
que en las reuniones  
se corta un vestido  
sin tela, tijeras, medida ó patrones.

Son, pues, las visitas  
escenas de corte  
de lenguas malditas,  
y de criticones el mejor deporte.

A los mismos dueños,  
si vuelven la espalda,  
con guiños y ceños  
los que los visitan les dan una calda.

De afecto sentido  
se dan allí muestras,  
y todo es fingido;  
de ello las mujeres son buenas maestras.

La crítica andante,  
el baile, la moda  
y el lío infamante,  
ocupada traen la visita toda.

¿De cosas divinas  
en visita hablarse?  
Eso son pamplinas:  
á hablar de negocios ó á despellarse.

Las tardes lluviosas  
ó de niebla oscura,  
ociosas y ociosas  
de visita vienen al templo ó al cura.

Mas si acaso asoman  
los días sonrientes,  
las visitas toman  
del cura y del templo sergos diferentes.

Visitas de laya  
cristiana y de ejemplo  
quizá otras no haya  
que aquellas que se hacen al cura ó al templo.

La Virgen bendita  
me inspira esta rima,  
pues fué su visita.  
Visita de santa á su santa Prima.  
S. Liso y Estrada.

Carranque 10-9-908.

## Socialismo significa revolución.

Sin duda alguna habrá quien crea que el socialismo es una cosa de poco más ó menos. Desean muchos que el socialismo no es más que una sociedad que pretende mejorar en parte su situación ya que á todas horas y en todas partes preguntan que únicamente tratan de la reivindicación del obrero.

Todo el que así piense, cualquiera que juzgue al socialismo de esta manera, se equivoca. Socialismo significa revolución.

No vamos á dar una demostración basada en la etimología de la palabra; sólo hemos de poner de relieve las aspiraciones, las tendencias y las proposiciones de su programa.

El socialismo no pretende la prudencial retribución del trabajo, en armonía con el producto, alcanzado por el capital; va más allá.

El socialismo declara la guerra al capital, porque niega toda superioridad, pretendiendo implantar la igualdad de clases.

El socialismo no busca el triunfo de la razón por la unión del proletariado obrero, sino que se apoya en ésta para anteponerla á aquélla.

Los socialistas no respetan los derechos individuales, sino que pretenden hacer éstos de conveniencias particulares, y por último, los socialistas no aspiran sino al logro de su ideal, valiéndose de la mansedumbre y de la ignorancia de las masas, ante quienes se presentan disfrazados por completo.

El socialismo no se conforma con poco; va más allá, mucho más allá de lo que aparentemente pretende.

Un novelista inglés, H. G. Wells, acaba de

publicar un folleto socialista en el que se ve bien claramente las tendencias del socialismo y sus aspiraciones imposibles de todo punto.

Dice el novelista: *Seamos claros con respecto á una cosa: que el socialismo significa revolución; que significa un cambio en la conformación de nuestra vida cotidiana.*

*El socialismo tiene por objeto, no sólo cambiar las botas de las gentes, sino hasta los vestidos que llevan, las casas en que habitan, el trabajo que realizan, la educación que reciben, sus puestos, sus honores y todo lo que poseen.*

*El socialismo tiene por objeto hacer un nuevo mundo del antiguo.*

Me parece que ya pueden calificarse de imposibles las pretensiones socialistas; y no es que materialmente quieran hacer un mundo nuevo tal cual está, sacándole de la nada, porque demasiado saben ellos que no tienen tanto poder, sino que lo que pretenden es una evolución, ó mejor dicho, una revolución de cosas, de tal suerte, que resulte blanco lo que ahora es negro y del revés lo que en la actualidad está del derecho, y á rto revuelto..... lo demás que sigue en el refrán.

Vamos cómo explica este cambio el insigne Wells:

*Es necesario que os impregnéis bien de la idea de que el socialismo significa un cambio completo, una ruptura con la historia y con una porción de cosas pintorescas y que tienen que desaparecer clases enteras.*

*El mundo será puramente distinto con una nueva especie de viviendas y nuevas especies de gentes.*

*Los distintos comercios é industrias serán cambiados; las profesiones de médico y de ingeniero se ejercerán en nuevas condiciones; la vida del hombre de ciencia, del artista lírico, del profesor, del eclesiástico, del hostelero, en suma, casi todos los oficios habrán de sufrir una transformación interior tan completa como el gusano al metamorfosearse en mariposa.*

*Hé aquí nada menos lo que constituye el objetivo de todos los socialistas sinceros.*

*La instauración de un nuevo orden de cosas por la abolición de la propiedad privada, la de la tierra con los productos.*

¿Quiéren ustedes mayor revolución?; pues á mí me parece que mayor no es posible.

Supongo desde luego que después de leer los proyectos del socialismo no habrá ya quien dude de sus aspiraciones.

Implantado el nuevo régimen socialista, será digno de ver cómo un albañil al hacer una torre empieza por fabricar la cúpula.

El tal Wells está guilado ó cosa por el estilo. No me cabe duda que estará obsesionado con la idea de botas (ó sease con una chifladura), y pretenderá poseerse éstas antes que los calcetines.

Puede que tenga razón después de todo, porque hay incautos que, leyendo estas filigranas, se obsesionan de tal manera que anclan de buen grado unan cuantas pesetas para gastos de propaganda, con lo que sin duda ayudan á que los propagandistas se pongan las botas.

Sigan, sigan los socialistas en su tarea de reconstruir la estatua de Nabucodonosor, que no tardará en volver á rodar la chivita que dé en tierra con todos sus planes.

Cuenten que les aviso por lo mucho que les aprecio.

Deo-Dato.

## Ecos de una peregrinación.

Gratos é impercederos recuerdos ha dejado en nosotros la peregrinación á Zaragoza de la Adoración Nocturna á Jesús Sacramentado.

Salimos de Toledo el 17 para unirnos en Madrid con los demás del Arzobispado y emprender la marcha en el tren especial, que compuesto de diecisiete coches de todas clases, había de conducirnos al siguiente día á Zaragoza. De esta Archidiócesis iban las Secciones de Toledo, Consuegra, Fuensalida, Guadalajara, Brihuega, Villacañas, Orgaz y Ocaña; en total 120. Partió el tren á las 8 y 15 minutos, y muy luego empezamos las paces de reglamento, los cánticos religiosos, y en no pocos departamentos la recitación del Santo Rosario.

En las estaciones de Alcalá, Guadalajara, Arcos, Alhama, Calatayud y otras, la pere-

grinación es objeto de entusiastas aclamaciones, sobre todo al llegar á la estación de Zaragoza, donde se repiten los vivas y encontramos la estación invadida por los adoradores nocturnos y otras mil personas, dispuestas á acompañar á cada grupo á su alojamiento. No pocos peregrinos no quieren acostarse sin visitar á la Santísima Virgen y van al Pilar á saludar á su amante Madre. Los pupilajes están perfectamente preparados; algunas deficiencias, hijas de la aglomeración, son remedadas inmediatamente por la Junta organizadora.

A la mañana siguiente se ven multitud de peregrinos en dirección al Pilar; en todos se ve pintada la satisfacción y la alegría que experimentan al verse en la ciudad de María congregados los amantes de Jesús Sacramentado de toda España é islas adyacentes, pues también nos encontramos con los de Canarias. Los de Zaragoza llevan como distintivo especial un lazo, para que por los demás puedan ser distinguidos; sirven de cicerones á los demás adoradores.

A la tarde tiene lugar la organización de la Vigilia y ensayo de cánticos; nunca pudimos pensar vernos tantos reunidos; el gran número de banderas sorprende, pasan de doscientas sesenta. Los peregrinos pasan de diez mil, y aún siguen llegando nuevos trenes. La ciudad presenta el aspecto de un inmenso hormiguero; por todas partes, y en todas direcciones, se encuentran peregrinos que van y vienen del Pilar á la Seo, de la Seo á la Exposición y á otros puntos de la ciudad. El sábado ésta presenta el mismo aspecto que el día anterior, con la diferencia de verse por la tarde invadidos los templos de fieles que van á reconciliarse con Dios.

Llega la noche deseada; todos se apresuran á tomar temprano la refección para acudir á sus puestos. A las ocho y media se organiza en la Seo la procesión de banderas, que tarda cerca de una hora en salir, y llega al Pilar sobre las diez. En el trayecto se ven los balcones colgados y las casas iluminadas; miles y miles de peregrinos cantando el *pange lingua*, llenan de admiración á los espectadores.

Al dar vista al templo del Pilar todos pronuncian un jayl de sorpresa; iluminadas primorosamente sus torres, sus cúpulas y sus grandes y hermosas ventanas, le parece á uno trasladarse á regiones ideales, y al penetrar en el templo, se forman algunos ideas de lo que sería el Tabor; vienen sin quererlo á nuestra boca aquellas palabras pronunciadas por San Pedro, *buono es estarnos aquí*. La colocación de peregrinos y aun de banderas se hace con alguna dificultad por razón del gran número.

En el ángulo de la nave derecha se levanta un templete, donde ha de estar expuesto el Señor toda la noche. El canto del *Vexilla regis prodeunt* indica á los adoradores el momento de la exposición. El M. I. Sr. Bux, Canónigo de Zaragoza, aparece revestido de pluvial, manifiesta, y todos caen de rodillas y se rinden banderas, entonando á la vez miles de sonoras y potentes voces el *Tantum ergo*. Inmediatamente dicho Sr. Bux sube al púlpito, enaltece la gran misión que en aquellos momentos cumple la Adoración Nocturna española, felicitándola y animándola á trabajar por la gloria de Dios y su bendita Madre. Hace comparaciones de la lucha de los españoles por la patria en 1808 y la que ahora han de sostener los católicos por la religión. Al terminar, todos se hallan profundamente emocionados; se canta el himno de la Virgen del Pilar y se da principio al oficio del Santísimo, ocupando el ala izquierda los adoradores de Zaragoza y la de la derecha los de Madrid y Toledo. El Invitatorio y los Salmos resultan muy bien. Así se suceden los demás turnos de toda la noche. A la una empiezan las Misas en todas las Capillas. A las dos la Sagrada Comunión, que reparten en la Capilla Angélica ya dos ya tres Sacerdotes. De tres á cuatro, un escogido coro de voces ocupa el coro alto de la Virgen y entona cánticos apropiados á la Comunión.

No es posible contar el número de éstas; se calcula pasaron de 12.000.

La Misa de terminación de Vigilia empieza á las cuatro; la celebra el Excmo. Sr. Arzobispo de Zaragoza, quien al terminar, dá la bendición papal concedida por Su Santidad.

### La procesión.

Inmediatamente comenzó a organizarse la procesión por el mismo orden que se hizo al trasladarse de La Seo al Pilar y que más arriba indicamos detalladamente.

La plaza del Pilar y calle de Alfonso ofrecían brillante aspecto.

En casi todos los balcones tapizados, lucían espléndidas iluminaciones.

Era un amanecer alegre, con un cielo limpio y sereno que invitaba al pueblo a presenciar el paso del Señor Sacramentado.

El repique de las campanas de la Basílica anunció la salida de la procesión a las cinco y diez minutos.

En pocos instantes el trayecto que había de recorrer hallóse invadido de personas de todas las clases y condiciones.

En medio de imponente silencio, que sólo inspiraba ansias de contemplaciones elevadas, apareció la cabeza de la procesión con la guardia municipal de caballería.

Formaban los adoradores dos filas a cada lado, llevando velas encendidas, y en el centro de la carrera las banderas de las Cofradías de Zaragoza y las de todas las secciones de la Adoración Nacional.

La banda de música del Hospicio iba en primer término ejecutando preciosas composiciones y alternando con el coro de Sacerdotes que cantaban con la mayor solemnidad el *Tantum ergo*.

Seguía después la música del regimiento de Aragón entre las numerosas banderas de las secciones.

Es imposible describir un cuadro tan majestuoso y emocionante porque no puede hacerse sentir sino presenciándolo.

Antes de clarear el alba, silenciosas las calles de la ciudad, aguardando presenciar el grandioso acto de acompañar al Santísimo Sacramento, las representaciones de la España católica, el canto severo de los Sacerdotes, la interminable fila de devotos con las luces encendidas, todo era en extremo conmovedor y tierno, edificante y majestuoso.

Después de una hora de salir adoradores de la Basílica siguió el clero.

Precedidos de la Cruz parroquial del Pilar, salieron los Beneficiados de ambas Catedrales y el Cabildo, los Sres. Obispos de Lugo y León, siguiendo la preciosa Custodia de La Seo y detrás el Excmo. Sr. Arzobispo revestido de Pontifical.

Presidía la Procesión el Alcalde Sr. Fleta, llevando a su derecha al Rector de la Universidad D. Hipólito Casas y al Concejal Sr. García Burriel, y a la izquierda al Concejal Sr. Urzola y el Secretario del Ayuntamiento Sr. Urbez.

La guardia de honor la daba una Compañía del Regimiento de Infantería de Girona con música.

Al llegar a la plaza de la Independencia, se divisa un hermoso altar levantado a la entrada del paseo, rodeado de niñas vestidas de blanco y llevando en la mano cestitos de flores. A pesar de la hora, la plaza se halla repleta de personas de todas las clases de la sociedad; los balcones primorosamente adornados, también están completamente ocupados. Las banderas van formando un círculo y los adoradores uno, dos, veinte y hasta cien círculos, a fin de poderse colocar. Los cánticos no cesan, y el aspecto de todo no puede ser más solemne. De pronto, oyes la Marcha Real tocada por las dos bandas y ruidosas banderas; es que el Rey de los cielos y de la tierra, colocado en la rica custodia de la Seo, entra en la plaza y todos le tributan el homenaje de adoración y reverencia que se merece. La visión de la plaza en los momentos de aparecer la custodia, ha dicho con razón un diario de Zaragoza, es de las que conmueve el corazón y hacen llorar de alegría al buen creyente: estando allí presenciando aquello, no podía ser de otro modo. Un peregrino que, situado al lado del que esto escribe, decía: «gastos, molestias y privaciones propias del viaje doy por bien empleado, sólo por presenciar acto tan conmovedor».

La custodia avanza, es colocada en el altar, y cuando se está incensando, se oye allá lejos un grito: es el aludido del infierno que no puede sufrir que tanta gloria se dé a Jesucristo Rey. Las Autoridades están apercibidas y pronto dan caza a los perturbadores del orden público. Las señoras protestan contra los mismos desde los balcones, la emoción contenida dentro de los pechos de los adoradores al saber el motivo, no puede ser reprimida, y un viva estruendoso a Jesús Sacramentado resonó por todos los ámbitos de la espaciosa plaza. Creo que en estos momentos, el que hubiera estudiado la actitud y sentimientos de los adoradores, hubiera podido encontrar otras tantas almas dispuestas a derramar su sangre por defender a Cristo, y sacrificar sus vidas antes que retroceder en su obsequio público al Rey de cielos y tierra.

Una indicación del Excmo. Sr. Arzobispo de Zaragoza bastó para que todos guardaran silencio, y postrados de rodillas recibieron la bendición de Jesús Sacramentado; terminada la bendición, dicho excelentísimo señor, con voz firme y potente, entona el *Tedeum laudamus*, que es contestado y seguido por toda la multitud. En el entretanto empieza de nuevo el desfile de banderas y se reanuda la procesión, dirigiéndose con el mismo orden y con mayor entusiasmo, si cabe, a la Catedral de la Seo. Al entrar la custodia las bandas tocan la Marcha

Real y se repiten los vivas, que son contestados por el apiñado concurso. A alguno se le ocurrió pensar que si en la sociedad reinara Jesucristo, como reinaba en aquella multitud de fieles, la tierra sería un cielo anticipado: tal era la emoción y alegría que sentía en su corazón. Entrada la procesión en la Catedral, antes de dar la bendición, el Sr. Arzobispo y el arriba expresado Sr. Bux dirigen de nuevo la palabra al auditorio que concluye por recibir de rodillas la bendición y entonar el himno de la peregrinación. Para terminar, diré que no es posible pintar el cuadro que en esta noche y esta mañana presenciáramos en Zaragoza: quisieráramos haber tenido allí presentes a todos nuestros amigos y conocidos para que hubieran experimentado lo que nosotros, y que no es posible a la pluma trasladar al papel.

El domingo por la noche hicimos nuestro regreso con toda felicidad y trayendo nuestros corazones henchidos de contento religioso y alegría espiritual que se revelaba en los cánticos que se repitieron en el trayecto del camino.

Bendito sea Dios y su purísima Madre que nos concedió la dicha de presenciar tan augustos cultos.

B. L. Hazas.

### SELECTA

## LA DICHA HUMANA

### SONETO

Al ver que el hombre, de su ciencia ufano,  
por toda gloria a conquistar aspira  
riqueza, honor, autoridad... ¡me inspira  
honda tristeza el corazón humano!

Es niño ó loco que el inmenso Océano  
tiene delante y su grandeza admira,  
y a pesar de ello con afán suspira  
por sumirlo en la cuna de la mano.

Valle de lucha y sufrimiento el mundo,  
Nadie en sus goces calmará su anhelo,  
que en él no hay goce sin dolor profundo;

¡Sólo el trabajo, manantial fecundo  
de virtud y de paz y de consuelo,  
la dicha labra, pues conduce al cielo!

Manuel Núñez González.

## El teléfono sin hilos.

Las experiencias de Lee de Forest.—Diferencias del telégrafo y del teléfono sin hilos.—Las ondas hertzianas en la radiotelefonía.—Los «trenes de ondas».—Experimentos de Poulsen. El generador de la telefonía sin hilos.—Los experimentos de Forest.—Comunicación de telefonía sin hilos a 387 kilómetros.

Los ensayos de telefonía sin hilos, verificados entre la torre Eiffel y Villejuif por el ingeniero americano Lee de Forest, y las experiencias que han continuado posteriormente desde la citada torre, han llamado la atención de los hombres de ciencia sobre la nueva aplicación de las ondas hertzianas.

La telefonía sin hilos se diferencia de la telegrafía sin hilos, aunque el fundamento de la radiotelegrafía y de la radiotelefonía son las ondas hertzianas, según queda manifestado.

Desde hace años, la recepción de los despachos en los aparatos radiotelegráficos, sobre todo para las comunicaciones a larga distancia, se hace al oído con un receptor telefónico.

Esto hizo crear a algunos que la telefonía sin hilos estaba resuelta en la radiotelegrafía, sin modificación alguna.

Sin embargo, existen diferencias, aunque no son de principio. Para la radiotelegrafía se utilizan las señales del alfabeto Morse, en el cual las letras son representadas por combinaciones de puntos y de trazos de una duración relativamente larga.

La palabra transmitida en radiotelefonía está compuesta de una sucesión de vibraciones complejas, en las que los períodos tienen una duración media de 100 a 3.000 vibraciones por segundo.

El procedimiento de emisión de las ondas, más empleados en telegrafía sin hilos, consiste en producir las chispas correspondientes a descargas eléctricas violentas, entre la antena y un grueso conductor. Con este procedimiento las chispas son espaciadas, y cada una provoca oscilaciones rápidas y decrecientes, amortiguándose muy pronto. Estas series de oscilaciones, espaciadas por intervalos de centésima de segundo, forman lo que se llama técnicamente «trenes de ondas».

Ellos dan las dimensiones de los puntos y de los trazos del alfabeto Morse, puesto que cada señal transmitida por la telegrafía sin hilos se compone de cierto número de «trenes de ondas»; por ejemplo, dos para un punto, y tres ó cuatro para el trazado de la letra A del citado alfabeto Morse.

Fácilmente se comprenderá que no se puede utilizar el mismo procedimiento para la transmisión de la palabra. Los «trenes de ondas» se amortiguan, y las vibraciones de la voz no pueden producir el mismo efecto en los aparatos, al ser movidos a intervalos por los citados trenes, ó por la primera onda de gran intensidad.

Es necesario producir oscilaciones continuas en vez de las intermitentes de la telegrafía sin hilos.

Ha sido el ingeniero danés Poulsen el que

ha resuelto el problema, utilizando el dispositivo conocido en Física con el nombre de arco de Duddell.

Poulsen es, pues, el inventor de la telefonía sin hilos. El ingeniero danés sustituye en el aparato el oscilador de chispas, que hace de generador de las ondas en la telegrafía sin hilos, por una especie de lámpara de arco, en la cual el arco eléctrico surge entre un electrodo de carbón y otro de cobre. Este último se enfría por una corriente de aire que circula en el interior.

Todo el aparato está en una atmósfera de hidrógeno, de gas del alumbrado ó de otro compuesto cualquiera de hidrógeno.

En el aparato del ingeniero americano De Forest, el arco eléctrico surgía en vapores de una lámpara de alcohol.

La Compañía Telefunken, de Berlín, ha construido un dispositivo, en el que el regenerador de ondas está compuesto por seis ó doce arcos eléctricos, montados en serie.

Cualquiera que sea el sistema empleado, hay en el poste transmisor un micrófono, regulando la intensidad de la corriente, haciendo variar la amplitud de las ondas emitidas, según las vibraciones de la voz.

El ingeniero danés Poulsen, que trabaja con afán en el problema desde el año 1903, ha conseguido establecer la comunicación telefónica sin hilos a una distancia de 300 kilómetros, entre dos postes, con antenas de 50 metros de altura.

Monsieur de Forest ha conseguido comunicaciones claras y regulares a 70 kilómetros.

Las experiencias que ha hecho recientemente entre la torre Eiffel de París, en una antena colocada en el segundo piso y Villejuif, han dado excelentes resultados.

Los Tenientes de la Armada francesa Collin y Jeanu, con el ingeniero naval Mercier, han hecho últimamente ensayos de radiotelefonía desde la altura total de la torre Eiffel, utilizada como antena (300 metros) con otra estación situada en Dieppe.

El «record» de la telefonía sin hilos pertenece, sin embargo, al ingeniero danés Poulsen que ha comunicado de una manera clara y exacta desde Luigley, cerca de Copenhague, con Weissensee, cerca de Berlín, a una distancia de 387 kilómetros.

La telefonía sin hilos ha entrado en el dominio de las aplicaciones prácticas; pero todavía queda mucho por hacer, y los inventores trabajan incesantemente.

Los aparatos son de un manejo delicado y de difícil regulación, necesitando cuidados especiales de ingenieros competentes.

Hay que trabajar para que los aparatos puedan ser de más fácil manejo, y a ello se dedican los inventores.

Los resultados obtenidos por Poulsen hacen confiar a los hombres de ciencia en que pronto la radiotelefonía será una invención práctica, que prestará grandes servicios a la humanidad.

Fortunio.

## GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA DE TOLEDO

### Pesas y medidas.

Prohibido por las leyes y reglamentos vigentes de Pesas y Medidas el uso de cualquier clase de anuncios, escritos, sentencias, edictos, etc., de las denominaciones del sistema antiguo, se hace saber por esta circular a todas las entidades oficiales y extraoficiales, que desde 1.º del próximo mes de Octubre no se admitirá ni se publicará en el *Boletín oficial* de esta provincia ningún anuncio que tenga en su redacción cualquiera de las denominaciones prohibidas, y se remitirá el original de todo anuncio que infrinja la ley al Negociado de Pesas y Medidas, para que proceda con arreglo al Reglamento contra el autor de la infracción.

Toledo 17 Septiembre 1908.—El Gobernador, ANTONIO CONRADO Y CONTESTI.

## QUINTANAR

Se dispone la muy leal villa de Quintanar, metrópoli de esta región manchega, a celebrar su feria anual en los días 25, 26 y 27 del actual mes, con toda la pompa y solemnidad que requiere un pueblo de su importancia; ya nos lo anuncian, como heraldos indispensables en estas fiestas, la turba de gitanos que, en confuso tropel, invaden las poblaciones, buscando las transacciones ventajosas con sus maltrechas y famélicas bestias. Hay que ver estas gentes de vida nómada, instalarse en las viviendas de los suburbios, almacenados y confundidos personas y animales en estrechas habitaciones, en las que se respira un hedor insoportable; pero que con su bullanguería y carácter alegre conllevan estas penalidades, a las que ya están habituados, sin que su salud experimente graves alteraciones.

Muy bien puede juzgarse que la feria actual ha de ser muy concurrida, porque el tiempo se nos presenta bonancible y es mucha la afluencia de feriantes que se anticipan a emplazar sus tinglados y barracones en las principales calles para exhibir sus géneros de venta, los que presentan cinematógrafos, tiro al blanco, los saltibancos, colección de fieras, otros animales amaestrados, vistas variadas, y por último, mil zarandajas más que sirven para dar animación a esta alegre fiesta.

En el presente año nos ofrece este pueblo

un variado programa de diversiones que bien merece nuestra felicitación a su Ayuntamiento.

El día 25 habrá función religiosa al Santísimo Cristo de Gracia con lucida orquesta, estando la predicación a cargo del ilustrado Parroco de la villa D. Constantino Aragonés, presentándonos con este motivo nueva ocasión para admirar sus eximias cualidades de orador profundísimo, de vasta erudición, de relevantes virtudes que le han hecho acreedor al respeto, estimación y cariño de este honrado vecindario.

Este día, en los primeros destellos de la aurora, la banda municipal «La Sinfónica» anunciará al vecindario su llegada, al compás del entusiasta pasodoble de la *Kabalería*, ó de alegre diana, que nos proporcionará un risueño despertar, convidándonos a lanzarnos a la calle para observar el admirable conjunto que nos ofrece con sus lucidos uniformes que en este día estrenarán. La tarde de este día 25, saldrá en Procesión, por las principales calles de la población, la preciosa imagen del Santísimo Cristo acompañada de sus mayordomos, el clero, la banda, que tocará las más escogidas piezas de su nutrido repertorio, y la mayoría de este vecindario.

No olvidemos la tradicional función de fuegos artificiales que se le esta recomendada a un habil pirotécnico, ofreciendo gran diversidad en los números y todos muy impresionables gratamente.

Las funciones teatrales que se celebrarán en los coliseos de Cervantes y Garcilaso, serán del agrado del público, porque las empresas se han sacrificado por traer renombradas compañías cómico-líricas, con cuadros completos, representándose las obras que más aceptación han tenido en las principales capitales, no perdonando detalle para que resulten todo lo acabadas que merece un público distinguido que a no dudarlo será el que concurre.

En la tarde del día 26 se verificará la corrida de toros que estoquara el valiente novillero *Platerito*, lidiándose por toda su cuadrilla toros de Añover de Tajo, que en otras ocasiones han dado tanto juego y quedado el público altamente satisfecho de sus buenas condiciones.

Los días de feria la banda dejará oír sus melodiosas armonías en un kiosco levantado a la puerta del Ayuntamiento.

En síntesis, que en estos días se viste de gala tan excelsa villa, ofreciendo a sus visitantes una serie de espectáculos y diversiones a cual más atractivos y variados, con los que el espíritu más austero se convertirá en alegre y expansivo, olvidando las aflicciones que conti uamente experimentamos en la vida para entregarse de lleno al regocijo y la alegría.

Quintanar 24 Septiembre de 1908.

## Notas de sociedad.

### Nuevo matrimonio.

Lo han contraído en la Parroquia de San Nicolás la Srta. D.ª Esperanza López y Tordera y D. Alberto Fernández-Luna y Aguilera.

A las once de la mañana del jueves último, reunida la selecta concurrencia previamente invitada, acompañados de los padrinos, la excelentísima Srta. D.ª Antolius Portales de Benegas y D. Ramón Fernández-Luna, hermano del novio, y de los padres de los contrayentes, dirigiéronse a la Iglesia de San Nicolás de Bari, cuyo trayecto se hacía difícil por la gran afluencia de personas que presenciaba el desfile.

Con la solemnidad propia del acto, verificóse la ceremonia nupcial, en la cual los contrayentes escucharon atentamente la epístola de San Pablo y los sabios consejos que el Sr. Cura Parroco D. Cruz Camiño les dirigió, celebrándose igualmente la Misa de velación, terminando tan solemne acto con la bendición.

No he de describir nuevamente la salida del Templo respecto a la dificultad, por la inmensa muchedumbre que invadía la plaza de San Nicolás, ávida de presenciar hasta el más nimio detalle; pero sí he de consignar que al regreso en el Hotel Imperial, y a la una y media de la tarde próximamente, daba comienzo el banquete, para el que se había destinado y adornado con sumo gusto el hermoso salón que tiene esta casa, y dada la aptitud y la pericia de dueños y servidumbre, habían sido instaladas las mesas con bastante habilidad, pudiendo colocarse muy bien unos 140 comensales. El salón aparecía lleno de luz y de vida, habiendo por doquier flores y reinando por todas partes el júbilo y entusiasmo propio del acto.

Arduo le es al cronista consignar los comensales que allí había, por eso omitimos nombres y nos limitamos a consignar que el fotógrafo Sr. Fraile hizo una instantánea antes de comenzar el banquete.

No hay para qué decir que el menú fué muy abundante y de superior calidad, como asimismo se hicieron libaciones de vinos de acreditadísimas marcas, incluso de *champagne*.

Terminado el banquete se tocó al piano, con cuyo motivo *Ciriqui* formó un cuadro de baile admirable, estando a la orden del día el rigodón, en el cual tomó parte su iniciador.

En el tren de las seis salieron para la Corte el novel matrimonio, llevando la desposada un elegante traje de viaje y acompañándose a la estación bastantes convidados.

El cronista de este semanario desea a los contrayentes una feliz y larga luna de miel, y agradece a los padres la invitación de que hemos sido objeto.

Ocnas.

PROVINCIALES

**Elche de la Sierra.**—La fiesta, el día de la Exaltación de la Cruz, se ha celebrado este año con toda solemnidad. El día 13, Vísperas á toda orquesta dirigida por el organista D. Leopoldo García, y por la noche se quemaron en la plaza los fuegos artificiales, alternando la banda municipal que dirige el expresado organista.

El día 14, hubo Misa solemne. El Sermón estuvo á cargo del Coadjutor; cantándose la Misa de Mercadante por la referida orquesta; al atardecer salió la Procesión por la carrera acostumbrada.

Las ferias muy animadas, el Teatro las cuatro noches un lleno.—*El Corresponsal.*

**Guadalupe.**—Según noticias fidedignas, en la primera quincena de Octubre darán principio en el Santuario las obras de reparación y preparación de cel las para la instalación de la Comunidad de Franciscanos que va á encargarse de dicho Santuario. Se cree que no bajarán de treinta entre Padres, Colegiales y legos los religiosos que compondrán la repetida Comunidad.

Se espera en el mes venidero al General de la Orden en Roma, al Padre Provincial y al Padre Custodio. El pueblo está entusiasmado y espera con justa razón mejoras notables en el orden moral y material.

**Urda.**—Ferias y fiestas.—La Real y antigua Cofradía del Santísimo Cristo de la Vera Cruz, ha organizado, de acuerdo con las autoridades locales, brillantes y variados festejos, que tendrán lugar durante el presente mes:

**Día 27.**—A las siete de la tarde llegada de la laureada banda del Regimiento de Covadonga, de guarnición en Madrid, y después de visitar al Santísimo Cristo en su magnífica Capilla, recorrerá las principales calles de la población y hará la inauguración oficial de la feria. Por la noche *iluminación á la veneciana*, durante la cual se cantará un solemne *Miserere* por la notable orquesta *Querubines*, compuesta de distinguidos profesores. Terminado dicho acto *fuegos artificiales*, á los acordes de la referida banda.

**Día 28.**—A las seis de la mañana *gran diana* A las nueve, *Procesión* con la imagen del Santísimo Cristo, que en su artística carroza será trasladado de su Ermita á la Iglesia parroquial, donde se celebrará solemne *función religiosa*, ocupando la sagrada cátedra el elocuente orador Lic. D. Enrique Corral Reig, Cura párroco de esta villa. A las tres de la tarde *solemnes Vísperas*, ejecutadas por la orquesta. De cinco á siete, *concierto musical* en el Real de la Feria, eucanas y elevación de globos grotescos. A las ocho, segunda *función de fuegos artificiales*, dirigidos por el afamado pirotécnico Sr. Cárdenas, de Corral de Calatrava (Ciudad Real).

**Día 29.**—A las seis de la mañana, *diana*. A las nueve, *solemne función religiosa*, siendo orador el ilustre Sr. Dr. D. Luis Calpena, Rector de San Francisco el Grande, de Madrid. Inmediatamente, con la misma solemnidad del día anterior, se llevará procesionalmente á su Ermita la referida imagen de Jesús Nazareno.

Durante los días 28, 29 y 30, en el suntuoso coliseo Cervantes, propiedad de D. Daniel Valderas, una notable compañía dramática pondrá en escena obras escogidas.

Los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, establecerán en esos días billetes de ida y vuelta á precios sumamente económicos.

**Nombela.**—El domingo 13, festividad del Dulcísimo Nombre de María, se celebró en esta Parroquial fiesta solemne con Sermón, en el que el Párroco excitó á los fieles á orar delante del Santísimo Sacramento por el éxito del Congreso Eucarístico de Londres, por la Conversión de Inglaterra y demás intenciones de Su Santidad, para así poder lucrar las gracias concedidas por el mismo Soberano Pontífice.

Por la tarde hubo ejercicios con exposición de Su Divina Majestad y se abrió el curso de Doctrinas, suspendido por las faenas de la recolección. Asistieron en gran número niños y niñas, y varias jóvenes se brindaron á enseñar la Doctrina, quedando unidas á las demás de años anteriores. Es de gran edificación ver á la nueva Profesora D.<sup>a</sup> Dolores Olavarrieta asistir á la Misa los días festivos y á los demás actos religiosos acompañada de las niñas de su Escuela. Buena falta hacían ejemplos de esta clase.

—El día 18, á las nueve de la noche, una horrosa tormenta descargó sobre esta población, inundándose varias casas y causando perjuicios sin cuento en huertas, viñedos y olivares. También fueron arrastrados por las aguas muebles y animales, desapareciendo bastantes cerdos de los montes. Por fortuna no hubo *desgracias personales*.

Buena falta hace se active la construcción del ramal de carretera desde Escalona á ésta, pues el hambre se extiende de día en día en esta comarca, azotada de las malas cosechas y sin trabajo la clase jornalera.—*El Corresponsal.*

**Escalona.**—El día 13, después de solemnes Vísperas con asistencia de las muy dignas Autoridades, al toque de Oraciones se cantó ante la Imagen de Nuestro Padre Jesús Nazareno el *Miserere* de Galán por la banda de música de esta localidad; al siguiente día, y hora de las diez de la mañana, se manifestó á Su Divina Majestad, cantándose la Misa de Prado, y

el Sr. Deán Primado ocupó la Cátedra Sagrada, arrebatando con su elocuente palabra y sugestionando, digámoslo así, al inmenso auditorio, no sólo de este pueblo, sino que también de muchos forasteros de los pueblos circunvecinos, que venían á dar gracias al Santísimo Cristo y á escuchar á tan insigne orador, llevando las inmensas naves del Templo. El Sr. Guerra probó de una manera elegante y al mismo tiempo sencilla, que á Jesucristo sólo puede conocerse por la luz de la fe.

Tuvo párrafos en su oración tan elocuentes, hablando tínicamente al corazón, que arrancó de los oyentes muchas lágrimas, apoderándose de todos ellos con su lógica, inflexible y extraordinaria elocuencia; en una palabra, el Sr. Guerra es un verdadero apóstol evangélico con su carácter tan amable, sin ostentación ni orgullo, y si sólo en él todo bondad y cariño, se captó las simpatías de todo el vecindario, como lo prueba la inmensa concurrencia que asistió á la casa donde se hospedaba el ilustre huésped para darle la enhorabuena y felicitarle por el Sermón que había pronunciado.

Gratos é imperecederos recuerdos ha dejado el Sr. Guerra en esta población, y todos muy agradecidos le deseamos luegos años de vida y prosperidad sin cuento.

El Santísimo Cristo de la Cruz Acuestas derrame sus misericordias inagotables sobre este pueblo á fin de lograr resurja en él la fe incontrastable que fué gala y ornamento de sus antepasados.—*E. P. G.*

**Carpio de Tajo.**—Días pasados la vecina de este pueblo Modesta Fernández vendió á su convecino Mariano Valdivieso una partida de granos; el cual, al efectuar el pago de los mismos, la entregó, entre otros, cinco billetes falsos, por cuyo hecho el Juzgado de Instrucción se haya instruyendo sumario.

**Villacastín.**—En el sitio denominado *Cerro de Ormeño*, del término de este pueblo, ha sido hallado el cadáver de un hombre, el que, identificado, ha resultado ser el de Angel López Baboso, vecino del mismo. Se ignora si esta muerte ha sido casual ó se trata de un crimen.

**Bargas.**—El vecino Faustino del Cerro Moreno ha inferido lesiones á su convecino Francisco Alonso Duro.

El Juzgado entiende en el asunto.

**Domingo Pérez.**—En la casa del vecino Victoriano Gómez se ha cometido un robo días pasados, llevándose el ladrón ó ladrones la suma de 5.325 pesetas que se hallaban en el cajón de una mesa.

Se ignora quién haya sido el autor ó autores, quedando el hecho en un misterio grande, pero en el mismo día en que se notó la falta despidióse de la casa la criada llamada Margarita Cabrera, la cual se dirigió á su pueblo, que es San Martín de Pusa, y con este motivo recayeron sospechas sobre la misma.

Practicadas las diligencias del caso é interrogada ésta, confesó ser la autora de la sustracción referida.

**Quismondo.**—Dirigiéndose á este pueblo Benigno Alvarez Caro, y en el sitio denominado *Macho chico*, fué muerto instantáneamente, por una chispa eléctrica, quedando el cadáver completamente carbonizado.

**Mocón.**—Los vecinos Indalecio Aparicio y Pablo Ruano sostuvieron una reyerta, resultando el último de los citados con lesiones que han sido calificadas de pronóstico reservado.

**Segurilla.**—De un pozo existente á las afueras de este pueblo, ha sido extraído el cadáver del vecino Blas Esteban, creyéndose se trata de un suicidio, sin que se le atribuyan motivos para tomar tan fatal resolución.

**Calera.**—En una riña sostenida entre los vecinos Pablo Merino y Esteban Chico ha resultado éste último con la pierna derecha rota, siendo su estado de suma gravedad.

**Guadamur.**—Después de recibir los Santos Sacramentos ha fallecido en citado pueblo, esta semana pasada, D.<sup>a</sup> Engracia Gutiérrez y Galán, viuda de don Fabián de Diego. Reciba su apenada familia nuestro pésame.

DE LA CAPITAL

Se anuncia para muy en breve la inauguración del nuevo Centro, titulado «Casino de Toledo», instalado en la calle del Comercio.

Recordamos á nuestros lectores que hasta el día 30 del presente mes pueden adquirir las cédulas personales en el Ayuntamiento, y que pasada esta fecha se cobrarán á domicilio con recargo.

**Que consta.**—Los anticlericales son en todas partes lo mismo; con tal de hacerse visibles y mostrar su odio á la religión, ellos, que se pregonan amantes de la libertad, no pueden sufrir que los católicos adoren á su Dios; ellos, que se presentan amantes del pueblo, no tienen inconveniente en alterar el orden, acometer á una pacífica procesión, sin reparar que si los

católicos se amillanan y huyen, se produce confusión, carreras, atropellos y no pocas veces desgracias. Lo que hay es que los católicos no vuelven ya las espaldas, y un día es en Toledo, cuando la famosa novena de las Hijas de María, y otro día es en Zaragoza, con motivo de de la reciente peregrinación, en cuanto encuentran quien les dé la cara se contentan con gritar allá lejos, meter miedo donde no pueda alcanzar el argumento contundente de la vigorosa mano ó del duro palo. Así los anticlericales de Zaragoza se fueron allá lejos para alborotar. Por fortuna suya, las Autoridades se encargaron de ellos, que se encargan á los peregrinos de hacerles callar.... Navarro había allí que se hubiera quedado con todos.

Se dice que un sacerdote que iba solo, y á quien insultó groseramente un anticlerical, se administró sin ceremonias, y sin pedir permiso al Obispo, la *confirmación*.

**Retiro Sacerdotal.**—Tendrá lugar al toque de Oraciones en la Capilla del Palacio Arzobispal, el martes 29 del corriente.

El viernes de la semana venidera, después de haber sido ejecutadas las obras de reparación y pavimento, se abrirá de nuevo al culto la Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús.

Nuestro amado Prelado el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar ha salido para los baños de Puenteviego, pasando de allí á Burgos á visitar á su anciana y querida madre. Feliz viaje, y deseamos pronto regreso.

**Escuelas Católicas.**—Desde el día 1.<sup>o</sup> de Octubre queda abierta la matrícula en la Escuela nocturna de San Miguel, para obreros, situada en el Arrabal.

También se abrirá en la primera quincena de dicho mes la que tienen los Reverendos Padres Jesuitas en Marrón. Oportunamente anunciaremos día y hora, así como la apertura de la que la Asociación Sacerdotal sostiene en el Colegio de Infantes.

Esta madrugada, á las dos, y después de recibidos con fervor edificante los Santos Sacramentos, ha fallecido en esta capital el Reverendo Cura Párroco de Santa Leocadia D. Fabián de la Fuente. Dios haya premiado sus trabajos en los muchos años de cargo parroquial que ha ejercido. Esta tarde, á las cinco, se hará el traslado del cadáver. Cuente su aflijida familia con nuestras pobres oraciones, y rogamos también á nuestros suscriptores le encomienden á Dios.

Para el día 1.<sup>o</sup> del venidero mes, á las doce de su mañana, está convocada la Diputación en pleno para celebrar sesión ordinaria.

¿Habrá necesidad de segunda convocatoria?

Días pasados se promovió un fenomenal escándalo en la calle del Angel, siendo los protagonistas dos mujeres, que, después de dirigirse palabras soeces y malsonantes, se fueron á las manos, propinándose unos cuantos golpes, que dieron por resultado el producirse las contencientes algunas contusiones y la ruptura de varias prendas de vestir.

Como sucede por regla general en estos casos, la policía no se enteró.

De regreso de su excursión veraniega, ha llegado á esta capital D. Guillermo Santugini, haciéndose cargo del Juzgado de primera instancia.

Hoy dará principio la Novena dedicada á San Francisco de Asís en el Convento de Religiosas de Santa Isabel.

El día 1.<sup>o</sup> de Octubre tendrá lugar la subasta de las armas recogidas en el presente mes por la Guardia civil. Dicha subasta se verificará en el Cuartel de este nombre.

En la Escuela de Artes Industriales continúa abierta la matrícula para los que quieran inscribirse como alumnos, terminando el plazo de admisión el 30 del mes corriente.

**De Teatros.**—El Coliseo Moderno creese que en breve inaugurará la temporada, habiendo contratado para este fin á una Compañía que, según los bien informados, dará juego.

¿Quedará mal parada la moral como en otros Coliseos? En ese caso le combatiremos rudamente.

—La Sociedad *Echeagaray* continúa los ensayos de la función que proyecta como inauguración de temporada y en la que, como de costumbre, conseguirá un triunfo más, dadas las simpatías con que cuenta.

—Y por último, el Empresario de Rojas también empezará en fecha próxima la temporada actual, siendo creencia general que aguardará á que celebre la Sociedad *El Teatro* las zarzuelas que está ensayando.

Sin que respondamos de la veracidad de la noticia, se dice que el día 4 ó 11 del próximo Octubre se verificará en la Plaza de Toros una novillada, en la que tomarán parte cuatro matadores, disputándose un magnífico capote de paseo.

Con motivo de las sesiones borrascosas que se vienen sucediendo en nuestro Ayuntamiento, se nota

alguna agitación entre los políticos, y por temor á que las noticias que llegan á nuestro poder no sean del todo verídicas, dejamos de publicar ciertas cosas que despertarían interés en nuestros lectores.

En números sucesivos daremos cuenta de las evoluciones y acontecimientos que ocurran.

SECCIÓN RELIGIOSA

**Cuarenta Horas.**—Días 27 y 28, Iglesia del Hospital del Rey, 29 y 30 de Septiembre, Convento de Madre de Dios; 1 y 2 de Octubre, Parroquia Muzá-rabe de Santas Justa y Rufina, y 3, Parroquia de Santiago Apóstol.—Se expone á las diez de la mañana y se Reserva á la cuatro de la tarde.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El sábado, á las seis y media, Misa de la Santísima Virgen. Por la tarde, á las seis, Salve solemne, Rosario y Visita á la Reina del Carmelo.

El domingo los cultos ordinarios.

**Convento de Gaitanas.**—La hora de exponer á Su Divina Majestad el próximo mes de Octubre, será á las tres y media y la de Reserva á las cinco y media de la tarde.

**Hospital de la Misericordia.**—La Superiora y demás Hijas de la Caridad de este Establecimiento celebrarán mañana 27 solemne fiesta dedicada á San Vicente de Paul, su fundador. A las diez, expuesto que sea Su Divina Majestad, Misa con Sermón, que predicará D. Juan Carrillo de los Silos, Párroco de Guadamur.

Por la tarde, á las cuatro y media, Exposición, Completas, Santo Dios, Reserva, concluyéndose con la Adoración de la Reliquia del Santo.

**Convento de Santa Isabel.**—Hoy dará principio la Novena que consagra esta Comunidad á su Padre San Francisco de Asís. Todas las tardes, á las cinco, Exposición, Estación, Corona, siguiendo el Sermón, que predicará, los cinco primeros días, el Reverendo Padre Fray Gabriel Casanova, y el 6.<sup>o</sup> y 7.<sup>o</sup>, don Ricardo Sánchez Hidalgo.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—El domingo 27 se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media de la mañana.

**Convento de San Antonio.**—Todos los días, á las seis y media de la mañana, se celebra la Misa conventual, y por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

**Iglesia de Padres de la Compañía.**—El día 2 de Octubre, primer viernes de mes, la Comunión será á las siete y media, y el Ejercicio de la tarde á las cuatro y media, predicando el Rvdo. P. Remesal.

**Convento de Jesús y María.**—Solemnes cultos que esta Comunidad celebrará en honor de María Santísima del Rosario durante todo el mes de Octubre. Todas las tardes, al toque de Oraciones, se expondrá á Su Divina Majestad, y acto seguido se rezarán la Estación y Santo Dios, terminándose con la Reserva.

El día 4, festividad de Nuestra Señora, será la función principal, á las diez de la mañana, con Exposición, predicando D. Juan Pablo López. Por la tarde, á las cuatro y media, Estación y Santo Rosario, terminando con la Reserva y Salve á Nuestra Señora.

Los sábados y domingos, después de la Reserva, habrá Salve cantada, y el último día de mes, solemne Despedida á María Santísima.

VENTA DE CASAS

Se venden la casa sita en la plaza de Santa Leocadia, núms. 6 y 9, y su accesoria calle de la Merced, número 19, que fueron del muy ilustre Sr. D. Antonio Peironcely (q. e. p. d.).

Para tratar de las condiciones dirigirse á D. Manuel Gil en los Establecimientos Reunidos de la Beneficencia provincial (Asilo), hasta el día 29 del actual, á las diez de su mañana.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 65, y Luchó, 8.

**Maestros del Sindicato de San José****De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

**De Encuadernación.**

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócum, núm. 3.

**De Albañilería.**

D. Baldomero Moraleda, bajada de San Justo, número 7.

D. León Gómez, A lamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

**De Carpintería.**

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

También hay oficial tallista y tapicero.

**De Herrería y Cerrajería.**

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoneñas, núm. 32.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

**De Pintura.**

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

**De Hojalatería.**

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

**De Zapatería.**

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

**De Calderería y Fumistería.**

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

**De Tapicería y Ebanistería.**

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

**Arriero.**

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 3.

**Colechonero.**

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera. Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

**Carpanería.**

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

**ANUNCIOS**

**ASTRICINA** Medicamento infalible para combatir toda clase de diarreas. + + +

Se vende en la Farmacia de

**Don Joaquín Cabello**  
Zocodover, 6.—TOLEDO

**Solución de creosota fosfatada**  
del  
**Dr. S. Cabezudo.**

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y de bronquitis general.

Reconocido su éxito en el Hospital de las Princesas. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

**SE ARRIENDA**

un espacioso y bien ventilado cuarto bajo en la calle de Núñez de Arce, núm. 7; tiene patio, fuente, aljibe y jardín. Darán razón: callejón de San José, núm. 3.

**Ornamentos de Iglesia.****LA TRINIDAD**

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

**La Unión Eclesiástica**

Grandes talleres de ropa talar de

**P. JOSÉ SAYANNA**

Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

**Antigua Confitería**

de

**PÉREZ**

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

**SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA**  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

**Casa de Viajeros**

de

**Fausta Esteban y Sánchez**

Viuda de Rosal.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

**RELOJES PULSERA****Y EXTRAPLANOS****Gran taller de composuras.**

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 26.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en relojería.—Serias garantías

**EDUARDO ALVAREZ**

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

**Confitería y Pastelería**

**Telesforo de la Fuente**

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO  
Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven, fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de frasa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

**PASTILLAS PARA LA TOS**

**B. CORTECERO****DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

**LA FLOR DE CASTILLA****FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

**JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA**

Ave María, 1—TOLEDO

**TALLER DE ESCULTURA****Y RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17  
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronces para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

**Se dan presupuestos.**

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

**SINALCO**

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

**100 MILLONES DE LITROS**

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: **La Deliciosa**, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de **Teodoro Romero**, Recoletos, 15, telf. 60.

**NURVA CONFITERÍA Y PASTELERÍA**

DE

**CIPRIANO GALLARDO**

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

**BONITO SALÓN**

**ÓPTICA**

**Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.**

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

**EDUARDO ALVAREZ**

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros ó higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

**CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO**

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

**COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO**

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

**D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE**

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de  
**Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuatilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumo, desde 27 kilos.

**BUENA LUZ****LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

**EDUARDO ALVAREZ**

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor

de los cosecheros

**Villegas Hermanos**

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. Noticiamen sucursales.

→ PRECIOS ←

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 76 litros;  
idem blanco. 2,75

**Manuel Armesto**

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pie diferentes y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Vinda de Ludeña.

No equivocarse!

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.